

# ENCUESTA ANUAL DE HOGARES URBANOS 2014

Agosto de 2016







# Rector

Abog. Luis Negretti

**Vicerrector** Abog. Aldo Paredes

Director del Instituto de Extensión Dr. Omar Barberis

Director de Transferencia Científico - Tecnológica Cr. Darío Poncio

> **Directora del OIR** Esp. Graciela Delgado

> Equipo de trabajo Lic. Alejandro Alanis Lic. Iván Antón Lic. Ignacio Zalazar Rocío Peralta Guardia

# Descripción del Aglomerado Villa María/Villa Nueva Encuesta Anual de Hogares Urbanos 2014

De acuerdo a datos provenientes de la Encuesta Anual de Hogares Urbanos (INDEC), la población estimada del aglomerado Villa María/Villa Nueva fue en 2014 de 104.686 habitantes.

La cantidad de hombres fue 51.083 mientras que la cantidad de mujeres fue 53.603, creciendo la población masculina a un ritmo mayor que la femenina. Esto se evidencia en el índice de masculinidad estimado que pasó de 94,9% a 95,3% de 2013 a 2014. Si se toman intervalos etarios por décadas la composición de la población se distribuye según la Tabla Nº1.

Una clasificación convencionalmente utilizada por el INDEC para realizar estudios económicos y sociales divide la población en tres grandes grupos etarios: de 0 a 14 años, de 15 a 64 años y personas de 65 años y más (esta clasificación da una idea inicial de los grupos activos e inactivos en el mercado laboral).

Tabla N°I: Población total grupo de edad				
Grupos de edad	Porcentaje			
Hasta 9	16,3%			
10 a 19	15,1%			
20 a 29	16,6%			
30 a 39	15,0%			
40 a 49	10,6%			
50 a 59	10,1%			
60 a 69	10,0%			
70 y más	6,4%			

El primer grupo de 0 a 14 años representa el 22% y muestra una pequeña disminución con respecto al Censo 2010, cuando dicho grupo representaba poco más del 23%.

# Sobre la EAHU

La EAHU es un operativo del INDEC que se lleva a cabo durante el tercer trimestre de cada año a partir del año 2010. La encuesta abarca la población urbana residente en hogares particulares, a diferencia de los censos de población que abarcan todo el territorio nacional, incluyendo las zonas rurales. A diferencia de los censos los resultados de la EAHU son estimaciones en base a una muestra representativa de la población.

Gracias a la gestión del Instituto de Extensión de la UNVM y al aporte económico de la UNVM, desde el año 2013 el aglomerado Villa María/Villa Nueva se incorporó al Sistema Estadístico Nacional a través de esta encuesta. El Observatorio Integral de la Región (OIR), dependiente del Instituto de Extensión de la UNVM, fue el encargado de realizar dichos operativos (cuya duración es de tres meses) en los años 2013, 2014, 2015. En la actualidad realiza el operativo 2016.

La EAHU, al igual que la Encuesta Permanente de Hogares (EPH), es una encuesta de propósitos múltiples que releva información sobre hogares y personas en torno a las siguientes temáticas: situación laboral, características demográficas básicas (edad, sexo, situación conyugal, etc.), características migratorias, habitacionales, educacionales e ingresos.





El segundo y más numeroso es el grupo de las personas de 15 a 64 años, que representa el 66% y muestra un leve crecimiento respecto a lo registrado en 2010 (64,7%). Las personas de 65 años y más representan el 11,6% de la población total del aglomerado, mostrando este grupo un leve decrecimiento con respecto al Censo 2010. En dicho año el índice de envejecimiento había sido de 11,9% para el aglomerado y en este caso, según los resultados de la EAHU 2014, se estima en 11,6%.

Tabla N°2: Población total por sexo y grandes grupos de edad							
	Total	Total % Hombres Mujere					
Población total	104.686	-	51.083	53.603			
Var (%) anual	+1,36%		+1,59%	+1,13%			
Índice de Masculinidad	95,3%						
Menores de 15 años	24.800	23,7%	12.535	12.265			
De 15 a 64 años	67.787	64,8%	33.722	34.065			
65 años y más	12.099	11,5%	4.826	7.273			

#### **HOGARES**

La estimación de hogares es de 35.976, lo que arroja un promedio de 2,9 personas por hogar. A la hora de clasificar los hogares por su tamaño, se observa que el 21,6% son unipersonales; los que están compuestos por dos a cuatro personas representan el 62,4% y los de mayor tamaño (5 personas o más) representan el 16%.

Tabla N°3 Personas por hogar							
VM-VN Córdoba País							
Personas por hogar (promedio)	2,9 personas	3,1 personas	3,2 personas				
Hogares unipersonales (%)	21,6%	20,6%	18,7%				
Hogares de 2 a 4 personas (%)	62,4%	61,1%	60,8%				
Hogares de 5 personas o más (%)	16%	18,3%	20,5%				

Según el tipo de vivienda, aproximadamente el 74,5% de los hogares ocupados corresponden a la tipología "casa" y el 24,5% a la tipología "departamento". El 1% restante corresponde a otros tipos de viviendas.

Con respecto la estructura familiar, el 34,4% de la población son jefes de hogar. Existe una predominancia del sexo masculino con el 69,2% de jefes, mientras que las jefas de hogar representan el 30,8%. Independientemente del sexo, el 52% de los jefes son menores a los 50 años. El 21,5% de la población responde a la categoría cónyuge o pareja y los hijos representan el 36,9%. El 7,2% restante corresponde a otros familiares u otros componentes del hogar no familiares.

AGOSTO 2016

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Población de 14 años y más de la que no se tiene datos sobre condición de actividad.





#### **EDUCACIÓN**

Con respecto al grado de alfabetización, la estimación del porcentaje de personas de 10 años y más que sabe leer y escribir llega al 99,2%, mayor a la tasa de alfabetización de Argentina y la Provincia de Córdoba, que se sitúa en 98,6% en ambos casos para el año 2014. En ese mismo sentido, analizando la población de 18 años y más, la proporción de personas que cuentan por lo menos con el nivel secundario completo es del 57,1%.

Tabla N°4: ¿Cuál es el nivel más alto que cursa o cursó?						
Jardín/Preescolar	4668	4,5%				
Primario	17577	16,8%				
EGB	19723	18,8%				
Secundario	17583	16,8%				
Polimodal	12192	11,6%				
Terciario	11763	11,2%				
Universitario	13786	13,2%				
Posgrado Universitario	1178	1,1%				
Educación especial (discapacitado)	378	0,4%				
NSA	5838	5,6%				
Total	104686	100,0%				

# **SALUD**

La cobertura médica en el aglomerado llega al 77,1%. El tipo de cobertura se reparte entre Obra Social -incluye PAMI- (53,5%), Prepaga (15,7%) y otros (7,8%). El 23% restante, no paga ni le descuentan por alguna cobertura médica. La cobertura según sexo no presenta diferencias sustanciales.

# **SEGURIDAD SOCIAL**

El aglomerado da cuenta de una alta proporción de beneficiarios de jubilación y pensión, ocho de cada diez (82,5%) adultos mayores de 65 años y más indican percibir jubilación y/o pensión. Analizando por sexo, la población femenina presenta una mayor cobertura que la población masculina (90% y 72%, respectivamente).

Tabla N°5: Cobertura médica y Seguridad Social						
VM-VN Córdoba País						
Personas con cobertura médica	77,1%	69,3%	67,8%			
Personas sin cobertura médica	22,9%	30,7%	32,2%			
Personas de 65 años y más que reciben una pensión o una jubilación	82,5%	95,7%	81,7%			





# **MIGRACIÓN**

El movimiento migratorio del aglomerado muestra una mayor presencia de movilidad poblacional a nivel interno (población nacida en otra provincia) que internacional (población nacida en otro país). El 65% de los habitantes son nativos del aglomerado. Los nacidos en otras localidades de la Provincia de Córdoba representan el 26% y en otras provincias del país el 8%. Los nacidos en el extranjero representan sólo el 1%.

Ante la pregunta "¿dónde vivía hace cinco años?", el 85% de la población respondió que ya vivía en el aglomerado cinco años atrás. El movimiento migratorio representó el 7% en los últimos 5 años, mientras que el 8% restante no había nacido.

#### **MERCADO LABORAL**

Por razones metodológicas y a los fines de poder hacer comparaciones con la EPH puntual (serie histórica), para el estudio del mercado de trabajo se suele tomar la población de 14 años y más. En el caso del aglomerado Villa María-Villa Nueva esta población se estima en 81.180 personas, mientras que los menores de 14 años totalizan 23.952 individuos y representan el 22,5% del total poblacional.

Tabla N°6: Población de 14 años y más por condición de actividad según sexo						
	Total	Var (%)	Hombres	%	Mujeres	%
Población	81.180	+0,6%	39.455	48,6%	41.725	51,4%
Ocupado	45.995	-6,3%	26.724	58,1%	19.271	41,9%
Desocupado	3.887	+20,8%	1.723	44,3%	2.164	55,7%
Inactivo	31.150	+10,5%	11.008	35,3%	20.142	64,7%
Sin datos	148	-31,5%				

La Tabla Nº6 nos brinda datos relativos a la condición de actividad de los habitantes del Aglomerado Villa María-Villa Nueva de 14 años y más. Con respecto a los ocupados, hay 45.995 personas ocupadas, de las cuales el 58% son de sexo masculino. Los desocupados totalizan 3.887 individuos, condición en la que predomina el sexo femenino con el 55,7%. Con respecto a los inactivos, se trata de 31.150 personas que por diversas razones no participan en el mercado laboral (jubilados, estudiantes, amas de casa, entre otros). Con respecto al sexo, dos de cada tres inactivos son de sexo femenino (66,5%). Los inactivos representan el 38,4% de las personas de 14 años o más y están concentrados en jubilados/ pensionados (43%), estudiantes (30%) y amas de casa (22%). Las principales tasas del mercado de trabajo son la tasa de actividad, la de empleo y a de desocupación.





Si bien las tasas de actividad y de empleo se definen como porcentaje de la PEA sobre la población total y porcentaje de población ocupada sobre la población total respectivamente, también pueden calcularse tasas refinadas para intervalos etarios determinados tomando como base la población comprendida en esos límites de edad. En este caso se calculan las tasas de actividad y de empleo para la población de 14 años y más. El mismo criterio se usa para el cálculo de la tasa de desocupación, como porcentaje entre la población desocupada de 14 años y más y la población económicamente activa del mismo intervalo etario. La Tabla Nº7 muestra una tasa de desocupación del 7,8% para el aglomerado Villa María-Villa Nueva. La tasa mostró una suba de 1.7 puntos porcentuales respecto del 2013, algo que se pudo anticipar mediante el IDLVM/VN elaborado por el OIR, que mide la demanda laboral en el aglomerado. El índice había mostrado bajas interanuales en los tres primeros trimestres de 2014 con respecto 2013, y puntualmente una baja de 9,2% de los pedidos de trabajo en el trimestre en que se realizó la EAHU 2014.

Tabla N°7: Principales tasas por sexo (14 años y más)							
	Total VM/VN Hombres Mujeres Córdoba Rio 4º Resto Provincia						
Tasa de Actividad	61,4%	72,1%	51,4%	62,6%	61,5%	58,1%	
Tasa de Empleo	56,7%	67,7%	46,2%	55,3%	56,1%	52,8%	
Tasa de Desocupación	7,8%	6,1%	10,1%	11,6%	8,7%	9,1%	

Vale recordar que la actividad económica en 2014 disminuyó y el mercado laboral se mostró afectado (el PBI registró una baja de 2,6% de acuerdo al INDEC). Según la EAHU 2014 la tasa de desocupación creció a nivel nacional, mostrando subas en 16 de los 24 distritos del país. No obstante esto, el aglomerado Villa María-Villa Nueva mantiene tasas inferiores al resto de las mediciones provinciales, dado que en el Gran Córdoba la tasa de desocupación subió al 11,6%, en el Gran Río Cuarto subió al 8,7% y en el resto provincial subió al 9,1% (Tabla Nº7). En cuanto a la desocupación por sexo, se observa que en el aglomerado la desocupación de las mujeres (10,1%) es un 66% mayor a la de los hombres (6,1%).

La tasa de actividad mostró un descenso de 3,6 puntos porcentuales con respecto 2013 y se situó en el 61,4%. Esto significa que del total de individuos de 14 años y más, el 61,4% tiene trabajo o lo busca activamente, aproximadamente unas 50.000 personas. En el análisis por sexo, cerca de tres de cada cuatro hombres son activos (72,1%), mientras que en el caso de las mujeres, poco más de la mitad de ellas lo son (51,4%). Estos valores son similares a los registrados en 2013.





Finalmente, la tasa de empleo se encuentra en 56,7% para el aglomerado, siendo del 67,7% para los hombres y del 46,2% para las mujeres, lo que significa que en la población de 14 años y más, cerca de siete de cada diez hombres y cinco de cada 10 mujeres tienen trabajo. En la tabla Nº8, se muestran las principales tasas del mercado de trabajo para la población de 16 a 64 años por sexo³. En este caso se toman dos intervalos etarios: de 16 a 29 años y de 30 a 64 años, para separar los jóvenes trabajadores de los adultos. Se observa que las tasas de actividad y empleo son superiores para el grupo de 30 a 64 años independientemente del sexo, mientras que la tasa de desocupación, es sensiblemente menor en este período etario cualquiera sea el sexo.

Tabla N°8: Principales tasas por sexo y grupo de edades (16 a 64 años)							
	Edad Total Hombres Mujeres						
Topo do Actividad	16 a 29 años	61,9%	69,0%	54,4%			
Tasa de Actividad	30 a 64 años	78,0%	90,6%	66,2%			
	16 a 29 años	54,0%	63,9%	43,4%			
Tasa de Empleo	30 a 64 años	73,3%	85,3%	62,1%			
Total de Dans suma si én	16 a 29 años	12,9%	8,1%	25,4%			
Tasa de Desocupación	30 a 64 años	6,0%	5,9%	6,2%			

De la observación de las tablas Nº 7 y Nº 8 surge que las tasas de actividad y empleo son siempre superiores para los hombres que para las mujeres, en contraposición a las tasas de desocupación que presentan valores inferiores para los hombres. Las mismas características se habían observado en 2013. Esta situación se sostiene cuando se comparan las tasas por grupos de edades, en cuyo caso se percibe además que el grupo etario de 30 a 64 años se encuentra más favorecido que el de 16 a 29.

A modo de conclusión se puede decir que, respecto de la condición de actividad, tanto si se mira la población total como la de 14 años y más, a pesar de que las mujeres superan en cantidad a los hombres, los ocupados de sexo masculino superan a los de sexo femenino. Cuando se trata de desocupados e inactivos prevalecen las mujeres. Se repite el patrón observado en la EAHU 2013.

AGOSTO 2016

7

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Este intervalo se define en función de la edad laboral legal mínima y máxima.





# SUBOCUPACIÓN, SOBREOCUPACIÓN y DEMANDA DE EMPLEO

Las personas ocupadas que trabajan menos de 35 horas semanales por causas involuntarias se denominan subocupadas y representan el 8,7% de los ocupados del aglomerado.
Aquellas que están dispuestas a trabajar más horas y están en la búsqueda de otra ocupación se denominan subocupados demandantes. En la región la tasa es de 3,9% y se encuentra
por debajo de lo registrado en el resto de los aglomerados provinciales. A su vez, la población subocupada no demandante alcanzó el 4,8%. En este caso, se trata de subocupados
que están dispuestos a trabajar más horas pero no buscan otra ocupación.

Contrariamente a lo que ocurre con la subocupación, la tasa de sobreocupación es la más alta si es comparada con el resto de los aglomerados, alcanzando el 31,6%. Los sobreocupados son aquellas personas que trabajan más de 45 horas semanales.

Por último, la población demandante de empleo se refiere a la población ocupada que busca activamente otra ocupación más la población desocupada. Nuevamente, el aglomerado VM/VN registra la tasa más baja con respecto al resto de los aglomerados, con una tasa del 20%. En la Tabla Nº 9 se detallan las diferentes tasas mencionadas para cada aglomerado de la provincia.

Tabla N°9:Tasas de Subocupación, Sobreocupación y Demandante de Empleo							
VM/VN Córdoba Río 4º Resto de Córdo							
Tasa de subocupación horaria	8,7	13,0	8,7	13,9			
Subocupado demandante	3,9	7,8	6,7	8,8			
Subocupado no demandante	4,8	5,2	2,0	5,1			
Tasa de sobreocupación horaria	31,6	25,4	23,4	30,3			
Tasa de demandante de empleo	20,0	32,1	25,7	27,2			

#### **OCUPACIONES**

El total de empleados se reparten en empresas o instituciones privadas y estatales. El sector privado ocupa el 88,3% de la fuerza laboral, mientras que el sector público ocupa al 11,7% restante. De acuerdo a la calificación de las tareas realizadas, el 52,8% realiza funciones operativas. La suma de tareas técnicas y profesionales alcanza el 28% de la fuerza laboral. Aquellos trabajos que comprenden tareas no calificadas representan el 19,2%. Finalmente, los ocupados por categoría laboral se dividen entre cuatro categorías. El 6,4% son patrones y el 27,3% son cuentapropistas. La categoría laboral de mayor porcentaje es la de los obreros, con un 66,1% del total. El resto, representan sólo el 0,2% y son trabajos familiares sin remuneración.





Tabla N°I 0: Ocupados por tipo de establecimiento laboral							
	VM-VN Córdoba País						
Tipo de Empresa							
Estatal	11,7%	14,3%	17,8%				
Privada	88,3%	84,6%	80,8%				
De otro tipo	-	1,1%	1,3%				
NS/NR	-	-	0,1%				

Tabla N°I I: Ocupados por categoría ocupacional						
VM-VN Córdoba País						
Patrón	6,4%	3,8%	3,8%			
Cuenta propia	27,3%	26,2%	20,4%			
Obrero o empleado	66,1%	69,4%	75%			
Trabajador Familiar sin Remuneración	0,2%	0,6%	0,8%			

# Sobre el OIR

El Observatorio Integral de la Región de la UNVM es un espacio dedicado a la realización de investigaciones y estudios estadísticos del centro del país. Surge con la finalidad de sistematizar la información existente en la región y prestar un servicio de soporte a las decisiones estratégicas del sector público y privado.

El Observatorio Integral de la Región tiene entre sus objetivos, vincular a la Universidad con instituciones públicas y privadas, el sector productivo y organismos del medio, promover la divulgación del conocimiento científico producido por la Universidad, servir de soporte a la gestión y autoevaluación de la UNVM y brindar un servicio a la sociedad en su conjunto.